日本税務会計学会

平成26年7月 月次研究会

遺留分の減殺請求のかかる 遡及効に関する税務

増加することが予想され 殺請求が行われるケースが れ、その結果、遺留分の減 今まで以上に多く作成さ れに伴い相続人等の遺留分 作成件数は年々増加し、そ を侵害する内容の遺言書が

税務について検討を行っ は特に難解な遺留分減殺請 生じるものと思われ、今回 た際の税務について今まで 遺留分の減殺請求が行われ る。我々税理士としては、 求にかかる遡及効に関する 以上に理解を深める必要が

の高まりと同時に遺言書の

国民の相続に対する関心

はじめに

遺留分減殺請求時の遡及効(第一遡及効)

失効し、遺留分義務者が取 分を侵害する限度において 請求をすれば、遺贈は遺留 遺留分義務者に対して減殺 は遺贈(贈与)の効果自体 示された。遺留分権利者が を失わせる権利であると判 より、遺留分の減殺請求権

最判昭和51年8月30日に 遡及効が生じることとな 時に遡って法律行為(贈与 り、このように相続開始後 属することとなる。つま を限度として当然に減殺請 又は遺贈)が効力を失い、 請求)によって、相続開始 求をした遺留分権利者に帰 に行われた行為(遺留減殺

遺留分減殺請求が行われ 第一遡及効が生じた時の税務対応 し、遺留分義務者が遺留分

移動に伴い、遺留分権利者 者に移り、その結果遺留分 取得した財産の物権は相続 減額の税務処理)が行わ の遺留分義務者については るのですから、その物権の 義務者との共有状態が生じ 開始時に遡って遺留分権利 た時点で、遺留分義務者が てしかるべきである。 に対する新たな課税(一方 留分による減殺の請求があ 税は行われない。平成15年 ため、その時点において課 うのかは減殺請求を行った ったこと」(旧相法323) 求事由のひとつとして「遺 税制改正以前は、更正の請 時点においては未定である 行うのか価額弁償金を支払 権利者に対して現物返還を

明[京橋] 解決がなされた時が更正の 弁償すべき額が確定したと あることが多く、減殺請求 の意思表示の時点において ったが、実際には減殺請求 れている。これは民法解釈 の改正により、上記規定は 現実的ではなかった。そこ の意思表示があった時から 留分の範囲について争いが は、減殺請求権の可否や遺 に忠実に沿った処理方法だ と」(相法333)と改めら で、平成15年度の相続税法 点で直ちに行うものと解さ 請求の意思表示があった時 なった。この改正により、 すべきとする旧相法32③は に基づき返還すべき、又は 4カ月以内に更正の請求を 遺留分による減殺の請求 実際に遺留分に関する

を行うのが一般的な方法の の合意により税負担の調整 告等を行わずに、当事者間 ような場合には、あえて申 ることができる」(相法30 後申告、修正申告又は更正 相続税の総額に異動がない は、相続人らの納付すべき っており、実務において ・31)と任意的な規定とな 申告(又は修正申告)は、 ながら、このような期限後 を行うこととなる。しかし いずれも「申告書を提出す において更正の請求、期限

遡及効(第二遡及効) 遺留分義務者が価額弁償を行った時の

3

指示をされているので注意 である遺贈により財産を取 務者は価額弁償金を支払っ 失)なのかそれとも土地の った価額弁償金は費用(損 額弁償を行った場合におり 見である反対意見が完全に 判決は確定したが、少数意 多数意見の見解に基づいて 意見は2つに分かれ、結局 判決では、複数いる判事の 取得費なのか。②遺留分義 た。①遺留分義務者が支払 て、次の2点が争点となっ 殺請求について受遺者が価 在においても有力説として 否定された訳ではなく、現 得したといえるのか。この たのにも関わらず無償行為 に関してだが、本判決の多 最判平成4年11月16日で 遺贈に対する遺留分減 相続開始時にまで遡及して 求によりいったん失効した 行われる。遺留分の減殺請 遡及的に発生しなかったも り、②受遺者は被相続人か 数意見においては、①価額 のだとするロジックであ 被相続人から遺贈により直 えられるため、遺贈財産は 遺贈の効果 (第一遡及) のと考える二重の遡及効と 効した第一遡及効の効果が り、当初の遺贈の効果が失 は、価額弁償金の支払によ らの遺贈により財産を取得 接遺留分義務者に移転した が、価額弁償によって再度 いう考え方によって説明が したものと考える。それ (第二遡及) 復活すると考

弁償すべき額が確定した場 還すべき財産の価額、又は 合には、その確定した時点 留分減殺の請求に基づき返 紛争の実態に即した処理が 能となった。その後、遺 果は失効し (第一遡及)、 の遺贈ではない、とするも 者の共有状態が生じ、その 遺留分義務者と遺留分権利 の減殺請求により遺贈の効 のである。それは、遺留分 相続人から遺留分義務者へ 価であり、財産の移転は被 意見では、①価額弁償金は リットが有る。一方の反対 簡単である)点においてメ 受遺者の所有と考える方が るから、相続開始当初から きる(最終的には受遺者が あるということができ、ま は被相続人から受遺者に直 遺者の支払った弁償金は対 土地の取得費であり、②受 土地を全部取得するのであ た法律関係を簡潔に処理で う考え方に合致し合理的で 接移転することとなるとい

することによって遺留分権 後遺留分義務者が価額弁償

理性を見出すことができ 分義務者に移転すると考え 時に遺留分権利者から遺留 価額弁償が実際に行われた は、相続開始日ではなく、 行わなくてはならないのだ の目的物の返還義務を免れ 和51年8月)、受遺者が遺贈 実審口頭弁論終結の時とさ も接着した時点としての事 現実に弁償がされる時に最 利者において当該価額弁償 される時であり、遺留分権 の支払は遺留分権利者の持 から、遺贈の目的物の権利 るためには、現実に弁償を を請求する訴訟にあっては である) とするロジックで 分の譲渡にかかる譲渡代金 へと移転(つまり、弁償金 れているのであり(最判昭 定の基準時は現実に弁償が 価額弁償金の価額算

第二遡及効が生じた時の税務対応

り取得し、遺留分権利者に を代償分割における代償金 取得した財産として処理を 同様に、これを相続により 利者については、こちらも 弁償金を受領した者に対し のように考える場合、価額 行う。しかし、価額弁償金 理を行う。一方の遺留分権 支払った価額弁償金を代償 分義務者は遺贈により取得 代償分割における代償金と て、相続開始後の価額変動 にマイナスの財産として処 分割における代償金のよう づく処理が行われる。遺留 いては多数意見の見解に基 に相当する額についても相 した財産の全てを遺贈によ が可能なのではないかと考 相続税評価額に引き直しを いては、代償分割における 開始時から弁償金支払時ま 回避するために、特に相 ①一) の問題が生じるた なし譲渡所得課税(所法59 が法人である場合には、み シンプルだったが、受遺 個人の場合には、相続税の えている。また、受遺者が 整を図り、申告を行うこと 行うことで課税対象額の調 償金を相続開始時における 2-10を援用して、価額弁 様に相続税法基本通達11の 相続税の課税価格計算と同 値上がりがあった場合にお での間に当該財産の著しい せることができるので話は 課税関係の中で話を完結さ

て遺留分権利者が、減殺請求権を行使した場合に遺留分権利者が、減殺請求権を行使した場合に遺留 水権を行使した場合に遺留 水権を行使した場合に遺留 水権を行使した場合に遺留 水性がある。また、前述の対象となる相続 とりも、第二遡及効を生じさせない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない反対意見の方に正させない。そうなものと考えられるともでと考えられるともでと考えられるとは対している。

最判平成8年1月26日に 次の2点である。①法人 なる。特に留意したいの 支払った価額弁償金の計 最判平成8年1月26日により生じる疑問 えば相続人が被相続人の兄 の精算を行わなければなら ルゲインについての所得税 弟姉妹である場合には遺留 ない。さらに言えば、たと の取得した土地のキャピタ るが、遺留分の減殺請求を 務を果たすことが可能とな 原資として所得税の納税義 の減殺請求を行うことによ 25①)、非常に不合理な状 らの財産をもって受贈法人 は価額弁償を受け、それを って財産を取戻し、あるい ができる場合には、遺留分 態となってしまう。相続人 行わなかった相続人等は自 が遺留分権利者となること

り、非常に不合理である。 のみを承継することとな れることなくただ納税義務 ら、何らの担税力を担保さ 分減殺請求権がないことか

被相続人の納税義務を承継 者は相続人と同様に取り扱 あった場合には、特定受遺 の納税義務を承継すること との判示がなされたことに 遺贈が特定遺贈とその性格 とろ、同判決では、「包括 われる包括受遺者と異なり い。その一方で特定遺贈が より、より一層難解さが増 を異にするものではない」 しないものと考えられると について何らの違和感もな

[参考文献]

したように感じている。

租税法と民法の交錯―最高裁平成 遺留分減殺請求権の行使における 年8月/9月) 永石一郎(ビジネス法務2013行使と遡及効(上・下)弁護士・ 遺留分減殺請求権

の効力 早稲田大学教授水野忠恒 遺留分減殺請求に対する価額弁償 4年11月6日判決を素材にして―